



Torre del Espartal.

Trías, asentado y recalzado en la zona más baja por dos estribos en semicírculo que sobresale el primero del perfil de la torre en unos 40 centímetros, y el segundo del primero en unos 20 centímetros, presentando una altura uno de otro de un metro aproximado. Su forma es cilíndrica, alcanzando una altura de unos 10 metros, pero que debió tener algún metro más, debido a que se encuentra derruida en su zona alta. El aparejo está construido a base de bloques de piedra, por lo general muy irregulares, sin apenas talla, colocados aprovechando sus formas. También observamos unas verdugadas de ladrillo o de lajas de piedra en intervalos de unos 60 a 80 centímetros. El diámetro de la torre es de unos 4,5 metros, apareciendo revestida en casi toda su superficie de la mitad baja y algunas zonas altas por una argamasa o cemento de cierta consistencia. No presenta puerta de acceso, pudiendo haber servido para esta función una gran ventana de algo más de dos metros por 80 centímetros de luz abierta a la altura del adarve —a unos cuatro metros del suelo— y hasta donde se encuentra macizado el torreón, y además de mirar al suroeste o dirección de la Torre Alta. Bajo esta ventana y a ras del suelo se puede observar una oquedad o excavación practicada recientemente en la pared de la torre, posiblemente realizada por algún «buscador de tesoros». Por la cara o sector norte se puede ver otra ventana más pequeña de forma rectangular —de 60 × 40 cms.— abierta a mayor altura, a

unos seis metros del suelo, que mira hacia el Torreón del Mochón.

Esta torre podemos incluirla dentro del grupo de torres cilíndricas del tipo pequeña macizada hasta una altura media de cuatro o cinco metros, y con una cámara superior o adarve para practicar las ahumadas y la vigilancia de la zona.

En sus alrededores encontramos algunos fragmentos de téglulas con otros escasos fragmentos de cerámica atípica.

TORRE DEL ESPARRAGAL

De esta torre sólo se conserva algo más de los cimientos, unos dos metros por el sector noroeste y a ras del suelo en la zona sureste, sin embargo lo suficiente para ver que se trata de una torre cilíndrica o tronco-cónica, de las que hemos catalogado del grupo o tipo cilíndricas más pequeñas, macizadas hasta la altura de unos cuatro o cinco metros del suelo, con una o dos ventanas o aberturas a la altura de la cámara o habitación superior —adarve— para vigilancia y comunicación con otras torres, poblaciones, caminos de paso o tierras de cultivo.

La torre está construida y se asienta sobre un suelo firme y rocoso de calizas y dolomías masivas de un destacado mogote en el extremo sureste de la Sierra Alcaide, que hacia esta dirección se asoma a los profundos tajos —de más de 100 metros casi en vertical— sobre el valle del Zagrillas, y vigila y controla el

paso del camino viejo que procedente del de Priego lleva al piedemonte egabrense.

Aparece situada en la cota 640 de la hoja número 989 de Lucena, coordenadas geográficas 37° 29' 52" y 0° 31' 25" del meridiano de Madrid, del mapa 1:50.000 del Instituto Geográfico y Estadístico, en el término municipal de Priego de Córdoba y a tan sólo tres kilómetros en línea recta y dirección suroeste de Zagrillas.

Su posición es destacada y estratégica, no sólo por su función de vigilancia y control de viejos caminos de paso y de fértiles campos de regadío, sino en especial, por su amplio abanico de visibilidad que la pone en contacto y comunicación con la Torre Alhama hacia los 20°, con la Torre Barcas hacia los 67°, en los 80° con la Torre Alta, en los 192° con la Torre del Espartal y con la Torre Uclés hacia los 202°.

La torre tiene un diámetro de 3,5 metros. El aparejo del muro que se conserva y la composición de la obra es muy similar a la de este tipo de torres, con sillares o bloques de piedra caliza de poca talla, de diversos tamaños y recalzados de cascotes y algunas lajas. En algunas zonas se puede apreciar restos de revestimiento de cemento de mala calidad.

TORRE DEL ESPARTAL

Es una de las dos torres, junto con la de Uclés, al sur de Priego de Córdoba,